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L’École Séminaire Saint-Joseph et la Fondation des Amis du Séminaire des Trois-Rivières sont heureux 
de lancer une campagne historique pour propulser notre institution dans l’ère de demain. Apprenez-en 
plus sur ce projet rassembleur pour toute notre communauté.  
À LIRE EN PAGE 8.

OUVREZ LE CHEMIN : 
UNE CAMPAGNE MAJEURE 

POUR LE SÉMINAIRE SAINT-JOSEPH 

NOUVELLES DES ANCIENS

NOMINATIONS ET PRIX

ÉVÉNEMENTS

LA VIE À L’ÉCOLE

10
15
15   IN MEMORIAM

17   

Dre Marie-Pier Bastrash, ambassadrice de la campagne, Guy Leclerc, directeur général de la Fondation des 
Amis du Séminaire des Trois-Rivières, Thomas Grégoire, Président du conseil d’administration du Sémi-
naire Saint-Joseph, Hugo Parent, directeur de campagne, et Dany Dallaire, directeur général du Séminaire 

Saint-Joseph. 

RENCONTRES

https://ouvrezlechemin.com/


2

LE RALLIEMENT
MOT DE LA DIRECTION :
Le journal du Séminaire est publié deux fois par 
année, soit à l’automne et au printemps. Nous 
vous rappelons que ceux et celles qui veulent 
diffuser une communication « via » Le Ralliement 
doivent nous faire parvenir textes, nouvelles et 
photos dès que possible.

Depuis 2019, Le Ralliement est désormais 
produit en version numérique. Il sera donc 
expédié par courriel à l’adresse électronique 
se trouvant dans notre liste des Anciens. Si 
vous ne nous avez pas encore fait parvenir 
d’adresse électronique, nous vous invitons à 
le faire en communiquant à l’adresse suivante:  
fondation@ssj.qc.ca.

ÉQUIPE DU JOURNAL
du Séminaire Saint-Joseph de Trois-Rivières

Rédaction
Kellie Forand 

Collaboration
Pierre Leclerc, Guy Leclerc, Hugo Parent,  
William Lévesque

Mise en page
Kellie Forand

LE RALLIEMENT
858, rue Laviolette
Trois-Rivières, QC, G9A 5J1
Téléphone : (819) 376-4459
Télécopieur : (819) 378-0607
Courriel : hugo.parent@ssj.qc.ca
Dépôl légal aux bibliothèques nationales  
du Québec et du Canada

LA FONDATION DES AMIS  
DU SÉMINAIRE DES TROIS-RIVIÈRES

Conseil d’administration
Olivier Tardif, conv. 1998 Président 
Marie-Ève Launier, conv. 2004 Vice-présidente
André Cadorette, conv. 1970 Secrétaire
Pierre Auger, conv. 1964 Administateur
Rachel Cossette, conv. 2009 Trésorière
Dany Dallaire Administrateur
Pierre Leclerc, conv. 1960 Administrateur
Guy Leclerc, conv. 1992 Directeur général  
 de la Fondation

PRINTEMPS 2023

UN PAS DE PLUS VERS LE SÉMINAIRE DE 
DEMAIN 
Quiconque gravite autour du Séminaire sait à quel point le 
sentiment d’appartenance qui unit sa communauté est fort. 
Les anciens, les membres du personnel actuels et retraités, 
les membres du conseil d’administration, les parents et les 
élèves : nous formons tous une grande famille, qui peut 
accomplir de grandes choses. Je me réjouis à l’idée de 
cette campagne majeure que la Fondation vient de lancer. 
Pour moi, c’est beaucoup plus qu’une simple campagne 
de financement : c’est l’occasion de nous retrouver tous 
ensemble et de nous réunir autour d’un projet commun : 
celui de bâtir le Séminaire de demain. Avec la passion qui 
nous anime tous pour l’épanouissement des jeunes et la 
formation des futurs citoyens de notre communauté, je 
suis confiant que cette cause saura nous rallier. 

Comme directeur général, j’ai eu la chance de participer 
à plusieurs rencontres et colloques sur l’avenir de 
l’éducation et comment on peut avancer vers cette vision 
de l’école de demain. Que ce soit par des horaires flexibles, 
une vision renouvelée de la pédagogie, la modernisation 
des rôles de l’enseignant et de l’élève, ou encore la 
place des technologies dans l’apprentissage, on sent 
une effervescence, un vent de changement imminent. 
Déjà, nous travaillons avec les enseignants sur plusieurs 
chantiers afin d’adopter les pratiques soutenues par les 
données probantes les plus

récentes. Ces changements alimentent grandement 
notre quotidien et c’est avec cette vision d’un Séminaire à 
l’avant-garde que nous maintenons le cap. 

Rêver grand pour notre Séminaire 

Ces nouveaux paradigmes vont cependant bien au-delà de 
nos façons de faire : ce sont aussi nos lieux physiques qui 
doivent être adaptés. Nous avons la chance de compter 
sur une bâtisse et un terrain au potentiel exceptionnel. 

Thierry, Mika, Pénélope et Treacy, élèves du 
Séminaire 

 

DIRECTION GÉNÉRALE
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Ce sont des installations à faire rêver, mais c’est également 
notre devoir de rêver encore plus grand. De quoi nos jeunes 
auront-ils besoin dans dix, vingt ou trente ans pour bénéficier 
d’une éducation de qualité et d’une expérience étudiante 
inoubliable? 

Comment peut-on les aider, eux aussi, à rêver? Ces questions, 
je me les pose au quotidien depuis mon entrée en poste et la 
force de cette campagne, c’est d’y apporter des réponses et 
des pistes de solutions concrètes. 

Nos jeunes ont la chance de vivre une expérience marquante 
dans notre école. Gravir les marches du Séminaire pour 
la première fois, assister à une partie de basket-ball au 
Gymnase Yvon-Lamarche, traverser la chapelle pour recevoir 
son diplôme, la liste de ces moments marquants est longue. 
Quand on y pense, les lieux majestueux de notre école y sont 
pour beaucoup. Et bien que ceux-ci soient là pour rester, 
c’est une joie de penser qu’on peut aussi contribuer à créer 
de nouveaux lieux significatifs, ou améliorer davantage les 
lieux actuels, afin de rehausser l’expérience des générations 
d’élèves à venir. 

Bref, je suis très emballé par ce projet rassembleur qu’est 
cette campagne de la Fondation des Amis du Séminaire. 
Une campagne aux impacts concrets, littéralement, en 
améliorant les infrastructures du Séminaire et les services 
qui y sont offerts. Mais surtout, une démarche centrée sur 
l’élève et son expérience. Je suis très motivé par ce nouveau 
projet et j’espère qu’il saura rallier notre belle et grande 
communauté afin de franchir un pas important vers le 
Séminaire de demain. 

Dany Dallaire 
Directeur général
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L’humanité accomplie 

 Au tournant des années 1950, le 
commun des fidèles, hommes et 
femmes, s’assemblait dans la nef 
pour assister aux cérémonies de la 
Cathédrale. Aucun rôle particulier 
ne lui était attribué, sauf celui, si l’on 
peut dire, d’observer, d’écouter et de 
prier en silence, assis, debout ou à 
genoux. Aussi, accéder au sanctuaire 
était-il un privilège. Mais il y avait un 
hic : seuls des hommes et des enfants 
mâles, sortis du lot en quelque sorte, 
pouvaient s’y trouver, les prêtres, 
les grands séminaristes, les enfants 
de chœur et quelques  frères des 
écoles chrétiennes. Le summum 
étant atteint lorsque l’évêque quittait 
son trône pour célébrer lui-même la 
messe. Quant au minimum, la simple 
figuration, nous, les enfants de 
chœur, déjà juchés sur les barreaux 
supérieurs de l’échelle sociale, 
étions heureux de l’assurer en toute 
innocence.  

 Il y avait bien quelques religieuses 
discrètes chargées de l’entretien de 
l’autel avant et après les cérémonies, 
mais aucune femme ne participait 
activement aux célébrations, sauf, 
le cas échéant, pour chanter ou 
pour toucher l’orgue Casavant –  48 
jeux répartis sur quatre claviers –, 
comme a pu le faire ma marraine, 
Emma Béland (1891-1960), organiste 
justement. Mais elles étaient alors 
toutes reléguées dans le jubé 
surplombant la nef, incognito, loin 
des yeux, loin du chœur.

 Étroitement corsetée dans ses choix 
et ses ambitions comme toutes 
les femmes de l’époque, Emma 
contribuait pourtant avec force à la 
magnificence des cérémonies toute 
viriles qui se déroulaient dans le 
sanctuaire de la cathédrale. Qu’est-
ce qui l’attirait vers cet immense 
instrument à vent ? Chapeautée en 
signe de soumission, Emma a-t-elle 
pu, l’espace d’un rêve, en faisant corps 

avec le plus puissant instrument de 
la cathédrale, qui lui répondait aux 
pieds et aux doigts, éprouver des 
moments uniques d’affirmation de 
soi et d’égalité avec les hommes ? 

 Ou ma marraine a-t-elle eu, comme 
l’anthropologue Françoise Héritier 
le raconte dans son ouvrage Au 
gré des jours, paru en 2017 chez 
Odile Jacob, « ce sentiment – et je 
l’ai encore à quatre-vingt-quatre 
ans, écrit-elle – de n’être pas à ma 
place, d’être une intruse, presque une 
usurpatrice».  A-t-elle soupçonné que 
tout provenait « de l’éducation reçue 
qui faisait des filles des sous-produits 
à côté de l’humanité accomplie que 
représentaient les hommes » ?

François Béland (conv.1960)  

DES NOUVELLES DES ANCIENS

Jean Poliquin, lauréat au 
Gala des Pythagore 
Dans la plus récente édition du Gala des Pythagore, 
l’UQTR a reconnu cette année Jean Poloquin (conv. 
1975) dans la catégorie des Sciences administratives. 
Conseiller principal en gestion de patrimoine et 
gestionnaire de portefeuille à la Financière Banque 
Nationale, Jean Poliquin, a un parcours brillant 
depuis son passage au Séminaire, puis à l’UQTR 
(1981). 

Il est impliqué de près dans la communauté de 
Trois-Rivières et de la région. Il est notamment 
Cofondateur de la Jeune Chambre de commerce de 
la Mauricie en 1986, il compte une impressionnante 
liste de mentions d’honneur qui soulignent le 
caractère exceptionnel de sa carrière professionnelle 
et de son engagement pour les causes qui lui sont 

chères. Il a notamment été décoré de l’Ordre 

de La Vérendrye en 2002, la plus haute distinction 
décernée par la Ville de Trois-Rivières.

Jean Poliquin (conv. 1975) 
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Nouvelle mouture pour le 
projet des Dragons 

En janvier se tenait la deuxième édition du projet des 
Dragons du Séminaire. Plus d’une vingtaine d’équipe 
d’élèves ont présenté leurs projets afin d’améliorer 
l’expérience étudiante. Les Dragons, incluant l’ancien 
participant à l’émission Dans l’oeil du Dragon, Gaétan 
Frigon (conv. 1958), ont finalement sélectionné six 
projets qui verront le jour au cours de la prochaine 
année : 
•	 La construction d’un terrain de volley-ball de 

plage dans la cour d’école
•	 L’achat de verres réutilisables pour une cafétéria 

plus écologique 
•	 L’aménagement d’un salon ludique pour les 

amateurs de jeux de société 
•	 La bonification de l’équipement pour l’équipe 

d’E-Sport 
•	 La rénovation du salon des finissants pour en 

faire un lieu plus convivial 
•	 Une programmation bonifiée pour Fillactive, un 

programme d’activité physique pour filles 

Consultez les reportages de TVA, Radio-Canada, 
Noovo et du Nouvelliste sur le sujet. 

Photos prises lors des présentations des élèves aux  
Dragons du Séminaire

Robert Aubin reconnu par 
l’Assemblée parlementaire 
de la Francophonie 
En mars dernier, l’ancien député Robert Aubin 
(conv. 1978) a été nommé Officier de l’Ordre de la 
Pléiade dans le cadre des Journées internationales 
de la francophonie.  Cette distinction, octroyée par 
l’Assemblée parlementraire de la Francophonie, 
reconnaît les mérites des personnalités qui se sont 
distinguées en servant les idéaux de la francophonie.

Suite à son passage au Séminaire comme élève, 
Robert y a aussi travaillé pendant 25 ans comme 
enseignant. Son parcours professionnel a ensuite 
biffurqué vers le monde politique. Député fédéral 
à Trois-Rivières pendant 8 ans,  il est notamment 
responsable des dossiers de la francophonie 
canadienne et internationale, en plus d’être membre 
du Comité exécutif de la section canadienne de

 

l’Assemblée parlementaire de la Francophonie. Il se 
joint à d’illustres personnalités qui ont aussi reçu 
cet honneur, notamment Jacques Chirac, Chrystine 
Brouillet, Fred Pellerin, ainsi que Louise Lacoursière 
avec qui il a été intronisé. 

Robert Aubin (conv. 1978) 

https://ici.radio-canada.ca/tele/le-telejournal-mauricie/site/episodes/684575/episode-du-31-janvier-2023
https://www.noovo.ca/emissions/noovo-le-fil-mauricie-50209/le-fil-mauricie-31-01-2023-lactualite-par-noovo-info-s3e102
https://www.lenouvelliste.ca/2023/02/01/dans-lil-du-dragon-au-ssj-des-eleves-novateurs-pour-leur-milieu-video-6c606b0bad9a138fe95c658521603f07?utm_medium=Social&utm_source=Facebook&fbclid=IwAR2M8cqKtPtVWw0bceVxq7tim0SG5GQMjEIXzCSV8oOb85bUg1o365-xApQ#Echobox=1675294779
https://www.tvanouvelles.ca/2023/02/01/une-ecole-secondaire-offre-20-000-a-ses-eleves-pour-realiser-des-projets?fbclid=IwAR2HCCel-ifwv_-r1WE_i-W19i3NqiGHlbXb6Utjy3luswY-2iZX0mntfrk
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C’est le 15 avril  dernier  que se déroulait la seizième 
édition  de la cérémonie des  Anciens émérites. 
Alors que cette tradition nous donne parfois 
l’occasion d’en apprendre plus sur le parcours 
professionnel d’un ancien camarade, il nous 
permet aussi et surtout d’apprécier la comunauté 
exceptionnelle du Séminaire Saint-Joseph. 

Au cours de ses 162 ans d’histoire, cette institution a vu 
tour à tour ses élèves se transformer en professionnels 
d’exception, que ce soit en affaires, en droit, en 
médecine, en politique, ou toute une variété de 
domaines aussi prestigieux. C’est incroyable de penser 
que toutes ces personnes d’exception ont une chose 
en commun :  leur éducation au Séminaire. Comme 
quoi, au-delà des savoirs appris au cours de leur cursus, 
les élèves bénéficient d’une expérience formatrice 
qui leur permettra à leur tour de s’élever dans les 
domaines qui les passionnent, peu importe lesquels. 

C’est un plaisir de vous présenter la 
cohorte 2023 des Anciens émérites, soient : 

•	 M. Gilles Doucet (conv. 1965), domaine de l’Éducation
•	 M. Paul Rivard (conv. 1973), domaine des Lettres et 

communications 
•	 M. Patrick Paré (conv. 1984), domaine des Sciences
•	 M. Marc-André Dowd (conv. 1987), domaine du Droit

Nous vous invitons à en apprendre davantage sur leur 
carrière et leurs accomplissements professionnels 
dignes de mention depuis leur passage au secondaire. 
C’est un plaisir pour nous de les accueillir parmi la 
centaine d’Anciens émérites de notre école intronisés 
depuis 2008.   

Gilles Doucet obtient en 1971 un baccalauréat ès sciences de l’éducation 
(éducation physique) de l’Université de Sherbrooke. De retour à son 
alma mater, il entreprend une carrière d’enseignant qu’il poursuit jusqu’à 
sa retraite en 2003. Pédagogue remarquable et respecté de tous, il est 
pendant toutes ces années la pierre angulaire dans le développement du 
programme de football Vert et Or du Séminaire. Il développe également 
de grandes compétences en plein air notamment en canot-camping. 
Travail, discipline, dépassement et respect des autres sont des valeurs 
qu’il véhicule tout au long de son parcours. En 2010, le nouveau stade de 
football du Séminaire devient le stade Gilles-Doucet en l’honneur de ce 
grand éducateur.1965

Éducation

Première rangée : Patrick Paré, Marc-André Dowd 
et Gilles Doucet 

Deuxième rangée : Dany Dallaire, directeur  
général du Séminaire Saint-Joseph, Paul Rivard et 

Thomas Grégoire, président du conseil  
d’administration du Séminaire Saint-Joseph
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1973
Lettres et communications

Paul Rivard obtient un baccalauréat en traduction de l’Université du 
Québec à Trois-Rivières en 1980. Depuis 1978, il poursuit une carrière de 
communicateur dans les médias. Dans les années 1980, on peut entendre 
sa voix sur les ondes de diverses stations radiophoniques à travers le 
Québec. À la télévision, il anime plusieurs émissions aux réseaux TQS et 
TVA. Depuis 2000, Il signe également des articles dans des magazines et sur 
des sites internet. Sa carrière, tous médias confondus, s’est principalement 
déroulée dans le domaine sportif. Il y est tour à tour journaliste, reporteur, 
analyste, animateur et lecteur de nouvelles. Il couvre la plupart des sports 
professionnels  ainsi que huit Jeux olympiques de 1988 à 2018. Il remporte 
quatre trophées Métrostar pour l’animation de l’émission 110 % entre 1998 
et 2003. À compter de 2021, il enseigne à l’École des médias de l’Université 
du Québec à Montréal.

1984
Sciences 

Patrick Paré obtient une maîtrise en sciences (biologie en comportement 
animal) de l’Université Laval en 1992. Il travaille successivement au Jardin 
zoologique du Québec, au Parc animalier de la Haute-Touche en France 
et au Zoo sauvage de Saint-Félicien. En 2002, il entre à l’emploi du Zoo de 
Granby. D’abord directeur en éducation et en animation, il y assure depuis 
2013 la direction de la recherche et de la conservation. Coauteur d’une 
douzaine de publications scientifiques, il signe également plusieurs articles 
de vulgarisation dans des quotidiens ou des revues spécialisées. Il prononce 
des conférences dans de nombreux congrès ou colloques au Québec et en 
France. Membre du conseil d’administration de l’Association des biologistes 
du Québec, il en assume la présidence de 2014 à 2018.

Détenteur d’un baccalauréat en droit de l’Université Laval, Marc-André 
Dowd devient membre du Barreau du Québec en 1997. En 2004, il obtient 
une maîtrise en administration publique de l’ÉNAP et termine sa scolarité 
de doctorat en droit en 2017 à l’Université Laval. En 1997, il entre au service 
de la Commission des droits de la personne et de la jeunesse. Il y occupe 
successivement plusieurs postes dont la direction des bureaux régionaux 
et de Québec, la vice-présidence et la présidence par intérim. En 2010, il 
joint l’équipe du Protecteur du citoyen du Québec à titre de vice-protecteur 
à la prévention et à l’innovation. En 2017, il devient commissaire à la 
déontologie policière du Québec. En mars 2022, l’Assemblée nationale le 
nomme Protecteur du citoyen. Tout au long de sa carrière, il enseigne 
de façon régulière à l’École du Barreau ainsi qu’à la Faculté de droit et au 
Département de science politique de l’Université Laval. 

1987
Droit



UNE CAMPAGNE HISTORIQUE 

Ouvrez le chemin : Campagne 
historique pour le Séminaire
Le 17 mai dernier, la Fondation des Amis du Sémi-
naire des Trois-Rivières, conjointement avec l’École, 
lançait une campagne historique afin de propulser 
notre école vers le monde de demain. Avec un objectif 
d’amasser 3,5 millions de dollars pour divers projets afin  
d’améliorer nos infrastructures et les services offerts 
aux étudiants, cette camapgne ambitieuse est la plus 
grande jamais tenue par le Séminaire. 

Le thème « Ouvrez le chemin » n’a pas été trouvé au 
hasard. C’est avec en tête cet esprit de contribuer à 
offrir une expérience unique, marquante et forma-
trice à nos élèves afin de leur ouvrir le chemin vers 
des perspectives d’avenir brillantes que ce projet a 
été mis sur pied. Depuis plus de 160 ans, le Séminaire 
Saint-Joseph a permis à des milliers de jeunes de  
développer leurs connaissances autant que leur  
caractère afin des les préparer au monde adulte. Ouvrir 
le chemin, c’est offrir toutes les chances à chaque jeune  
de trouver sa propre voie. C’est accroître les connais-
sances, inspirer le dépassement de soi, favoriser l’esprit 
de famille et bien plus.

« Le Séminaire a la chance de compter sur des installa-
tions exceptionnelles. Par cette campagne, nous nous 
donnons les moyens d’aller encore plus loin pour offrir 
une expérience étudiante incomparable », mentionne 
M. Guy Leclerc, directeur général de la Fondation.

Au cours des cinq prochaines années, nous espérons 
ainsi rallier la communauté du Séminaire, que ce soient 
les anciens, les membres du personnel actuels et à la re-
traite, et toute la communauté d’affaires qui gravitent 
autour du Séminaire, dans ce projet concret pour avan-
cer vers notre école de demain. 

PRINTEMPS 20238

Collecte de
fonds

vers 
l'excellence

Ouvrez le
chemin

Donnez en ligne 
ouvrezlechemin.com 

ou appelez-nous au 
819 376-4459, poste 131

https://ouvrezlechemin.com/
https://ouvrezlechemin.com/
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L’activité sportive est au coeur de l ‘expérience au Sé-
minaire. Ce sont plus de 70% des élèves qui font partie 
d’au moins une équipe du Vert et Or.  En plus des trois 
sports majeurs que ce sont le football, le hockey et le 
basket-ball, d’autres sports comme le futsal, le volley-ball 
et le cheerleading gagnent en popularité. Le volet Corps 
vise a investir dans nos installations sportives, notam-
ment par la construction d’un quatrième plateau sportif. 
Celui-ci sera doté d’un toît végétalisé qui sera aménagé 
autant comme aire de repos, comme classe ou comme 
lieu privilégié pour regarder les matchs de football. 

L’expérience étudiante va bien au-delà de la salle de 
classe. Le parcours au secondaire passe par la socialisa-
tion et le besoin d’affiliation de nos jeunes. C’est pourquoi 
nous désirons investir dans nos aires communes afin de 
favoriser ces échanges et ces souvenirs qu’ils créeront 
pour le reste de leur vie. Qu’on pense à la cafétéria, à la bi-
bliothèque ou encore à la cour extérieure, les possibilités 
sont multiples. Le volet Coeur vise également à bonifier 
les bourses octroyées chaque année aux élèves. 

Les pratiques pédagogiques évoluent : le cours magistral 
se transforme peu à peu pour adopter une approche plus 
collaborative. En rénovant nos classes pour en faire des 
lieux inspirants et permettant le travail collaboratif, nous 
pouvons offrir un environnement optimal pour soute-
nir nos jeunes dans leur apprentissage. Deux classes pi-
lotes seront amménagées à l’été 2023, dans l’objectif de 
poursuivre les travaux pour l’ensemble de la trentaine de 
classes que compte le Séminaire d’ici 2029.

Des objectifs concrets en trois volets 
C’est avec en tête cet objectif de propulser le Séminaire dans la prochaine ère que nous avons établi des cibles 
concrètes pour rehausser nos infrastructures. Celles-ci se déclinent en trois volets qui sauront améliorer l’expérience 
étudiante de demain : le Corps, le Coeur et l’Esprit. 

Volet esprit 
Classes innovantes

Volet coeur
Aires communes

Volet corps 
Gymnase écoresponsable 
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Des ambassadeurs de renom 
se joignent à la campagne 
Dans la foulée des nombreux projets auxquels notre 
école aspire, des anciens ont choisi d’unir leur nom à 
cette campagne afin d’inspirer la communauté du Sé-
minaire à se rallier à la cause. Par leurs parcours profes-
sionnels aussi variés qu’impressionnants, c’est un ajout 
majeur dans cette démarche pour atteindre nos objec-
tifs. 

Nous tenons à souligner la participation de monsieur 
François Massicotte (conv. 84), humoriste, à titre de 
porte-parol de la campagne, de même qu’à nox six am-
bassadeurs, soient monsieur Gaétan Frigon (conv. 58), 
homme d’affaires de renom, monsieur Éric Furlatt (conv. 
88), arbitre de la Ligue Nationale de Hockey, monsieur 
Rafaël Jacob (conv. 2001), chroniqueur politique, Dre 
Marie-Pier Bastrash (conv. 2009), obstétricienne gyné-
cologue, monsieur Denis Villeneuve (conv. 85), réalisa-
teur, et Dr Richard Béliveau (conv. 71), docteur en bio-
chimie. 

Cette cohorte nous fait réaliser la richesse de notre com-
munauté d’anciens. Suite à leur expérience marquante 

au Séminaire, nos élèves ont les outils et les aptitudes 

pour créer leur propre chemin afin de suivre leurs pas-
sions et c’est une fierté des les voir rayonner dans leurs 
sphères d’activité respectives. Ensemble, en se joignant 
à cette campagne, on peut perpétuer cette tradition 
d’excellence auprès des jeunes d’aujourd’hui et de  
demain pour qu’eux aussi puissent faire leur chemin.

Rafael
Jacob
Chroniqueur
politique

Gaétan
Frigon
Président exécutif

Dre Marie-Pier
Bastrash
OB/GYN

Denis
Villeneuve
Réalisateur

Dr Richard
Béliveau
Docteur en
biochimie

Eric
Furlatt
Arbitre LNH

Ouvrir le chemin,
c'est offrir toutes
les chances à
chaque jeune 
de trouver sa
propre voie

François
Massicotte
Humoriste 

Nos ambassadeurs
ont tracé la route,
ensemble nous
pouvons aider nos
jeunes à aller
encore plus loin

Soutenir la fondation, c’est une façon

pour vous d’offrir à nos jeunes le meilleur

de l’éducation.

Porte-parole 
de la campagne
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Le lancement de la campagne en images 
Voici quelques souvenirs de l’événement de lancement de la campagne le 17 mai dernier, auquel étaient réunis 
plus de 150 anciens, anciens membres du personnel, membres des conseils d’administration, membres du per-
sonnel actuels et élèves. 
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Charles-André Filion: un par-
cours littéraire jusqu’en Inde 
30 ans après avoir quitté  Trois-Rivières, on vous invite 
à en apprendre davantage sur votre ancien collègue 
maintenant basé en Asie. 

Charles-André Filion (CAF - conv. 91) est spécialisé 
en philosophie indienne et en littérature sanskrite. 
Né en 1975, il est le fils de Louis Jacques Filion (conv. 
62) et le petit-fils de Lionel Filion (conv. 35). Au 
niveau secondaire, il est diplômé du Séminaire Saint-
Joseph de Trois-Rivières (1991). Après avoir obtenu 
un diplôme en sciences pures au CEGEP de Trois-
Rivières (1993), il s’installe à Vancouver où il gagne 
deux prix prestigieux en art culinaire au Vancouver 
Community College : meilleur cuisinier (1999) et 
meilleur apprenti cuisinier de sa classe (2001). 
CAF devient chef certifié (Red Seal Journeyman) 
(2001). Il démontre son expertise en travaillant dans 
des restaurants hauts de gamme, au Vancouver 
Convention Centre, au BC Place Stadium, au Rogers 
Arena ainsi que dans des hôtels 5 étoiles tels que 
l’hôtel Wedgewood et le Château Whistler. En 2003, 
il remporte la médaille de bronze à la compétition 
annuelle des Chefs de Vancouver. 

En 2006, après plusieurs voyages en Inde, il s’installe 
dans ce pays, où il étudie un sujet qui le passionne : 
les expériences mystiques de la tradition indienne, 
telles que décrites dans les écritures anciennes en 
sanskrit (des millénaires avant Jésus-Christ). Dès 
2007, il entreprend des études approfondies de la 
grammaire sanskrite. Il obtient un baccalauréat en 
philosophie indienne (2011), puis une maîtrise en 

littérature sanskrite (2018) (Université nationale 
sanskrite). 

À ce jour, en 2023, il a publié 14 livres dont une 
histoire de la poétique sanskrite, une compilation 
des poèmes sanskrits considérés comme étant les 
plus classiques (voir ci-dessous) et 12 traductions 
du sanskrit à l’anglais. Ses livres sont disponibles 
en version papier et en ligne. Année après année, 
sa page web (sanskrit.academia.edu/CharlesFilion) 
demeure populaire et visionnée fréquemment par 
les chercheurs et universitaires spécialisés dans ces 
domaines. En Inde, il est aussi connu sous le nom 
de plume : Gaurapada dasa. Il a vécu en Chine et vit 
maintenant en Thaïlande. Son fils s’appelle Nelson 
Maxime. Ses plus récents ouvrages sont : 
•	 Rasa-gangadhara of Jagannatha (2022)
•	 Sanskrit Mojo: The Best Poetry (2021)
•	 Versified History of Sanskrit Poetics: The Soul is 

Rasa (2017)

Charles-André Filion (conv. 91)

Martin Villeneuve reconnu 
pour ses talents de comédien
Après de nombreuses reconnaissances en tant 
que réalisateur, ce sont cette fois-ci les talents de 
comédien de Martin Villeneuve (conv. 95) qui sont 
soulignés. Le Festival du Film Canadien de Dieppe 
en France lui a décerné le prix d’interprétation 
masculine pour avoir tenu le rôle de sa grand-mère 
dans son film Les 12 travaux d’Imelda. Il s’agit de tout 

un exploit pour un film complètement autofinancé 
par le réalisateur.

Martin Villeneuve poursuit également d’autres 
projets en réalisation, notamment l’adaptation 
animée de la série Red Ketchup qu’il a écrite. La série 
est présentement diffusée sur les ondes de Télétoon 
la nuit. 



NOMINATION, PRIX ET DISTINCTIONS 

Un nouveau pilote sillonnera 
le fleuve 
Nous tenons à souligner la nomination de Guillaume 
Rosso (conv. 2010), qui vient de réussir son examen 
au brevet afin de devenir pilote de beateau. Il 
intègre ainsi la corporation des Pilotes du Saint-
Laurent central. C’est une carrière prometteuse qui 
s’annonce pour lui. 

Un prix Radisson pour Jean 
Pellerin 
Lors du dernier gala Radisson de la Chambre de 
commerce et d’industries de Trois-Rivières, Jean 
Pellerin (conv. 77) s’est vu remettre le prix de la 
personnalité masculine de l’année. Tout comme au 
Séminaire à l’époque, monsieur Pellerin continue de 
briller par son excellence, son dévouement et son 
implication dans le milieu. Il est d’ailleurs toujours 
impliqué dans notre conseil d’admnistration. 
Félicitations pour ce prix bien mérité Jean. 
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Le Capitaine Guillaume Rosso et le Capitaine 
François Boulanger, vice-président du secteur 

Montréal/Trois-Rivières

Jean Pellerin (conv. 77)

Nomination prestigieuse 
pour Jacques Lacombe 
Jacques Lacombe (conv. 1980) succèdera à Boris 
Brott à la tête de l’Orchesre classique de Montréal. 
Il occupera ainsi la position de directeur artistique 
et chef principal pour un mandat de cinq ans à 
compter de cet été. 

Bien connu pour sa présence à la tête de l’Orchestre 
symphonique de Trois-Rivières de 2006 à 2018, 
sa vaste expérience inclue également différentes 
collaborations avec l’Orchestre symphonique de 
Montréal, l’Orchestre symphonique de Mulhouse 
(France), le New Jersey Symphony Ochestra, L’Opéra 
de Bonn (Allemagne) et l’Opéra national de Grèce.

Jacques Lacombe (conv. 80) 
courtoisie Le Devoir



Nouveau mandat pour Éric 
Milette au CÉGEP de Shawini-
gan
Notre ancien collègue Éric Milette (conv. 92) sera 
de retour pour un nouveau mandat d’une durée de 
5 ans au CÉGEP de Shawinigan comme directeur 
général. Employé de cette institution depuis 2011, 
il a cheminé de directeur  adjoint à al Direction des 
études, puis comme directeur des études en 2011, 
et finalement comme directeur général depuis 2018. 

Sa rigueur et son engagement lui ont valu un vote à 
l’unanimité de la part du conseil d’administration du 
CÉGEP quant au renouvellement des ses fonctions. 
Nous lui souhaitons la meilleure des chances dans 
ce nouveau mandat. 

S

DES NOUVELLES DES ANCIENS

Un nouvel album pour Frédéric Pellerin
Notre ancien camarade Frédéric Pellerin (conv. 89) continue sa carrière de musicien avec beaucoup de 
succès. Il vient tout juste de lancer son album Wheel of Love, qui s’inscrit dans son projet They call me Rico. 
C’est au fil des trois dernières années qu’il a travaillé sur ce projet, une oeuvre de huit pistes à saveur blues 
rock, incluant un fort côté chaleureux.

Depuis déjà quelques années, Frédéric est établi du côté de Lyon, en France. Il entâme justement une 
tournée européenne importante avec la sortie de son album, alors qu’il sera de retour au Québec pour le 
présenter à l’été 2024.  Apprenez-en plus sur son site Internet ici. 
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Éric Milette (conv. 92)

Frédéric Pellerin (conv. 89), courtoisie Le Nouvelliste

https://theycallmerico.com/
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Des projets artistiques qui 
prennent de l’ampleur pour 
Simon Young 
Depuis 2009, notre camarade Simon Young (conv. 
93) est enseignant à l’Institut secondaire Keranna, 
après un passage au Collège Marie-de-L’Incarnation 
également.  Fort de son expérience en improvisation 
durant ses études, c’était naturel pour l’enseignant 
en histoire de s’impliquer également au niveau 
culturel. 

C’est la deuxième année où il s’implique dans la 
comédie musicale à Keranna, un projet duquel il 
bénéficie autant que ses élèves.  Apprenez-en plus 
sur son parcours dans l’article du Nouvelliste. 

Courtoisie Le Nouvelliste

Les Paniers VOraces sont de 
retour! 
À la grande demande générale, nos paniers 
de produits du Fouquet Morel sont à nouveau 
disponibles cette année. C’est l’occasion parfaite 
de soutenir une bonne cause tout en profitant d’un 
festin de roi! Deux options s’offrent à vous :

Panier Glouton : votre panier comprenant une 
variété de saucisses, ailes de poulet, côtelettes de 
porc Nagano, et bien plus, pour la somme de 170$, 
incluant un reçu d’impôt de 75$.
Panier Espoir : offrez un panier à une famille du 
quartier pour la somme de 160$, incluant un reçu 
intégral.
Faites vite, les quantités sont limitées! Cliquez sur les 
liens ci-dessous pour placer votre commande avant 
le 29 mai. 

https://www.lenouvelliste.ca/jeunesse/section-jeunesse-desjardins/2023/05/14/lamour-des-comedies-musicales-a-la-sauce-de-lenseignant-simon-young-TXWS4ROYDNFFTG5LCEBGZ7DWVA/
https://www.zeffy.com/fr-CA/ticketing/b2932621-1b0b-4fd0-9a9e-4a3fa3ab7520
https://www.zeffy.com/fr-CA/ticketing/f2f41556-fe67-41b3-9ed5-f29138c8b8f4
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Conventum 73
Salut à vous, collègues finissants de 1973. 

J’ai pris l’initiative d’organiser un «Conventum 50e 
anniversaire» de notre graduation au Séminaire de 
Trois-Rivières. Ce sera le samedi 21 octobre 2023. 

Ce serait chouette de se revoir. J’attends votre 
confirmation à l’adresse courriel suivante: paul.
rivard@hotmail.com ou par texto au 438 391 6009.

En attendant d’avoir de vos nouvelles, n’hésitez pas 
à partager cette information avec toute personne 
ayant fait partie de notre cohorte.

Au plaisir,

Paul Rivard 
P.S. Même si j’y ai une adresse, Facebook n’est pas ma 
tasse de thé... mais je vais me forcer pour en boire.

Conventum 83
Le 40e anniversaire du Conventum 83-98 aura lieu le 
27 mai prochain à Trois-Rivières. Si vous n’êtes pas 
déjà membre du groupe Facebook Conventum STR 
1978-83, veuillez faire une demande pour le joindre 
et être au courant au jour le jour des échanges entre 
anciens! Sinon, contactez-moi via courriel à l’adresse 
suivante: phil_aubry@hotmail.com

Dans la journée, il y a aura du golf en matinée (et 
possiblement d’autres activités à confirmer) et nous 
serons ensuite reçus au Grand Salon du Séminaire 
à 16h pour un cocktail. Celui-ci sera suivi d’un 5 
à 6 informel dans une des salles mythiques du 
Séminaire, l’Escale (salle des profs)!  Un souper suivra 
vers 18h30-19h dans l’un des restaurants (lieu à 
déterminer) de Trois-Rivières de notre confrère Marc 
Germain (chez l’Archibald ou aux Contrebandiers) 
pour ceux qui voudront continuer les retrouvailles.

Avisez vos confrères qui ne sont pas sur les réseaux 
sociaux de me contacter d’une façon ou d’une autre 
dès que possible pour cette journée unique de 
retrouvailles et de festivités!

Philippe Aubry (en intérim) 
phil_aubry@hotmail.com
(514-774-8477)

LA VIE À L’ÉCOLE 

Notre équipe de hockey rem-
porte les grands honneurs! 
Notre équipe de hockey M13D1 a connu une 
année exceptionnelle cette année. Ils ont terminé 
au premier rang de leur section durant la saison 
régulière avec 24 victoires, 2 défaites et 2 défaites 
en tirs de barrage. Après une médaille d’argent de 
la LHPS en séries éliminatoires, ils sont revenus en 
force pour les championnats provinciaux, où ils ont 
été couronnés champions. Félicitations à nos  jeunes 
joueurs et joueuses de même qu’à notre équipe 
d’entraîneurs sous la direction de Sébastien Lemay. 

L’équipe de hockey M13D1 2022-2023 
du Séminaire Saint-Joseph



LA VIE À L’ÉCOLE

Mandat renouvellé pour Dany Dallaire à la 
tête du Séminaire 

 Nous sommes très heureux d’annoncer que notre 
directeur général Dany Dallaire, en poste depuis 
2019, sera de retour à la tête de notre établissement 
pour un deuxième mandat jusqu’en 2027.

Pour l’occasion, M. Thomas Grégoire, président 
de notre conseil d’administration, tenait à 
souligner son travail depuis son entrée en poste : 

« C’est avec une grande vision que M. Dallaire a mené 
le Séminaire  au cours des quatre dernières années.  
Grâce à lui, notre institution poursuit sa mission 
d’offrir une éducation hors-pair aux étudiants, mais 
aussi une expérience enrichissante pour chacun. Il 
a été au cœur de plusieurs projets porteurs comme 
l’obtention de financement pour le nouveau plateau 
sportif, la construction de classes extérieures, la relève 
institutionnelle de l’établissement, l’élaboration d’une 
nouvelle planification stratégique, et bien d’autres. 
C’est un plaisir de collaborer avec un directeur 
général aussi passionné, dévoué et axé sur le progrès. 
Au plaisir de continuer ensemble pour voir ce que 
ces prochaines années réservent à notre école! »
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Dany Dallaire, directeur général  
du Séminaire Saint-Joseph

Guy Leclerc, (conv. 92) directeur général de la Fondation des Amis du Séminaire des Trois-Rivières, 
Dany Dallaire,  directeur général du Séminaire Saint-Joseph, Pierre Auger (conv. 64),  ancien président 

du conseil d’administration de la Fondation, Pierre Leclerc (conv. 60), supérieur de la Corporation 
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LA VIE À L’ÉCOLE

Vous changez d'adresse?

Le Ralliement
Séminaire St-Joseph, 858 rue Laviolette
Trois-Rivières, Québec   G9A 5S3

Détachez ce coupon et faites-nous parvenir votre nouvelle 
adresse . Si vous utilisez le télécopieur ou le courriel à
l’attention du Ralliement, précisez votre ancien code postal :

Retournez ce coupon par la poste :

Télécopieur : 819 378-0607

NOM                                                                                 PRÉNOM                                           CONV.

NOUVELLE ADRESSE 

VILLE PROVINCE

CODE POSTAL TÉLÉPHONE

COURRIEL

Courriel: fondation@ssj.qc.ca

Nos athlètes féminines à l’honneur 
Plusieurs des filles qui font partie de nos équipes Vert et Or ont 
fait l’objet d’articles du Nouvelliste au cours des derniers mois. 
: Alice Boivin pour son double parcours d’excellence au basket 
et au soccer, Silosina Nekingame pour sa persévérance scolaire 
afin de poursuivre sa passion du basket, ainsi que Tatiana, 
Raphaëlle, Jade et Émy pour leur performance avec l’équipe de 
hockey M13D1.  

Une ovation générale pour Jules! 
Jules Sévigny a représenté avec brio notre école à la finale 
régionale de Secondaire en spectacle. Non seulement s’est-il 
mérité la deuxième place pour son numéro d’humour, il a aussi 
eu droit à une ovation générale qui scandait son nom lors de la 
remise des prix! Il participera au Rendez-vous panquébécois au 
mois de juin. 

Nous avons souligné cet hiver les 15 années de service de 6 
membres du personnel de l’école : messieurs Martin Sévigny, 
Vincent Blanchette, Yannick Lambert-Brière, Yves Leblanc et 
Nicolas Dion, ainsi que Mme Catherine Laforest. Nous sommes 
très chanceux de compter sur une équipe aussi loyale et 
dévouée envers notre institution. 

Merci, coach Francoeur! 
Pionnier du hockey au Séminaire Saint-Joseph, monsieur Denis 
Francoeur passera les commandes du programme à Sébastien 
Lemay et Michaël Bournival l’an prochain. Il a bâti au fil des ans 
un programme unique qui mise sur le développement à long 
terme du hockeyeur. Cette philosophie se poursuivra pour nos 
cinq équipes Vert et Or qui continuent d’exceller sur la scène 
provinciale.  

Déjà 15 ans de service 

https://www.lesoleil.com/2023/02/10/alice-boivin-une-athlete-multisport-aux-grandes-ambitions-5e5e58a44f397a91cccc994ac45d41e6/
https://www.lenouvelliste.ca/2023/03/24/silosina-nekingame-de-la-perseverance-jusquau-bout-des-doigts-c78d889b1cef0a283ff21e361113842b/
https://www.lenouvelliste.ca/2023/03/10/quatre-joueuses-de-hockey-qui-prennent-leur-place-d118bcbb536479e8700591935ee2f435/



